

1998

3 - 4 October

MIAMI

(Usa)

20 Km.			
Zamudio Ignacio	Mex	1:28:33	
García Daniel	Mex	1:29:58	
Sánchez Joel	Mex	1:30:23	

Teams 20 km.		
Place	Country	Points
1	Mexico	6
2	Usa	15

50 Km.			
Mercenario Carlos	Mex	4:06:38	
Arikado Rubèn	Mex	4:12:01	
Sanchez Rogelio	Mex	4:17:18	

Teams 50 km.		
Place	Country	Points
1	Mexico	6
2	Usa	34
3	Canada	35
4	Brazil	51

RESULTS

20 km.											
Pos	Name	Nat.	Time	Pos.	Name	Nat.	Time	Pos.	Name	Nat.	Time
1°	Zamudio	Mex	1:28:33	10°	Clausen	Usa	1:37:11	19°	Rodríguez S.	Bra	1:50:00
2°	García D.	Mex	1:29:58	11°	Heppner	Usa	1:37:29	20°	Morgan	Usa	1:51:18
3°	Sánchez J.	Mex	1:30:23	12°	Aquirre	Ecu	1:38:56	21°	Cabrera	Pur	1:56:18
4°	Huerta	Can	1:30:35	13°	Matthews	Usa	1:40:09		Diaz	Col	Dnf.
5°	Solis	Mex	1:31:43	14°	Dos Santos	Bra	1:41:40		Moreno X.	Ecu	Dnf.
6°	López A.	Mex	1:33:31	15°	Berrett	Can	1:42:19		Peñafiel	Ecu	Dnf.
7°	García Luis	Gua	1:34:00	16°	Miller	Can	1:47:03		Mosher	Can	Dq.
8°	Zambrano	Col	1:35:23	17°	Criollo	Ecu	1:48:17		Alegria	Gua	Dq.
9°	Moreno H.	Col	1:35:57	18°	Galdino	Bra	1:49:40		Oscal	Gua	Dq.

RESULTS

50 km.											
Pos	Name	Nat.	Time	Pos	Name	Nat.	Time	Pos.	Name	Nat.	Time
1°	Mercenario	Mex	4:06:38	6°	Kissinger	Usa	4:37:55		Urias	Gua	Dnf.
2°	Arikado	Mex	4:12:01	7°	Green	Usa	4:44:55		Vele	Ecu	Dq.
3°	Sánchez R.	Mex	4:17:18		Pérez J.	Ecu	Dnf.		Berdeja	Mex	Dq.
4°	Dunn	Usa	4:25:30		Villacorte	Ecu	Dnf.		Vargas	Mex	Dq.
5°	Evoniuk	Usa	4:36:52		López H.	Gua	Dnf.				



Carlos Mercenario (Mex)



Mark Green (Usa)



Mario José Dos Santos (Bra)

8º COPA PANAMERICANA DE MARCHA Miami (USA), 3 y 4 de octubre de 1998

La Copa siguiente se realizó el 3 y 4 de octubre de 1998 en Miami la ciudad del estado de Florida en el sudeste estadounidense ubicada junto a la desembocadura del río del mismo nombre que es un gran centro turístico con más de trescientos sesenta mil habitantes. Una cifra que se eleva a más de un millón y medio con el área metropolitana, y en el cual encuentran su lugar importantes industrias eléctricas, alimentarias, textiles y las especializadas en construcciones navales y aeronáuticas.

Conocida por sus aguas azules y agradables playas Miami es también codiciada por sus innumerables viajeros que la visitan por sus centros comerciales donde se puede adquirir las más afamadas marcas en materia de indumentaria, perfumes, artículos electrónicos, regalos, etc. Dotada de monumentales y muy bien diseñados edificios, alberga además bellos paseos y marinas, parques y museos temáticos espectaculares como el del Holocausto. Además posee algunos distritos interesantísimos como el de Art Deco o el Coconut Grove o Barrio Bohemio que por los años 60 cobijó a los hipíes y que actualmente une lo antiguo y moderno en un sector de la ciudad donde la diversión nocturna adquiere dimensiones especiales para la juventud.

En ese lugar tan conocido de la geografía estadounidense se concretó una nueva cita de los marchistas de América en la cual deportivamente las atracciones fueron las excelentes figuras que estarían presentes y que se alojaron en el Dobletree Gran Hotel.

Entre las estrellas participantes resaltaba Daniel García quien sobreponiéndose a sus descalificaciones en los campeonatos de 1993 y 95 se había consagrado campeón mundial el 2 de agosto de 1997 en Atenas, Grecia con 1h21:43 superando al ruso Mikhail Shchennikov, 1h21:53, y al bielorruso Mikhail Khmel'nitsky, 1h22:01.



El mexicano Carlos Mercenario

García también había sido segundo, con 1h18:27, en la Copa del mundo que se realizó en Podebrady, Checoslovaquia el 19 de abril de 1997 en la cual tomaron parte ciento cuarenta atletas alcanzado la victoria el ecuatoriano Jefferson Pérez con 1h18:24. En aquella ocasión fue tercero Ilya Markov 1h18:30, cuarto el chino Li Zewwen 1h18:32, y sexto el guatemalteco Julio Martínez 1h18:51, arribando decimo-

tercero el mexicano Joel Sánchez. En esa edición de la copa Lugano México con 802 puntos sería segunda por equipos en otra actuación para recordar detrás de Rusia, 865, superando a equipos como Bielorrusia, España, Francia y República Checa.

La Copa contaría con el ya citado Jefferson Pérez, quien abandonaría en los 50 Km, pero registraría la ausencia del mexicano Miguel Rodríguez que en el campeonato mundial fue tercero en los 50 Km con 3h48:30 y que en la copa del mundo llegó en sexto lugar con 3h42:45.

Tampoco estuvieron los ganadores del Campeonato centroamericano y del caribe 97, realizado en junio en San Juan de Puerto Rico, el guatemalteco Julio Martínez (1h26:25) y la mexicana Graciela Mendoza (47:43.99) que era asimismo la campeona de los Juegos Centroamericanos 1998 (46:30.16).

Entre las damas se notó la ausencia de Geovana Irusta ganadora en el mes de abril del 97 en Mar del Plata del Campeonato Sudamericano, 46:01.06, y en octubre del mismo año de los Juegos Bolivarianos que se hicieron en Arequipa, Perú a 2.360 m altura con un tiempo de 50:28.1. La boliviana asimismo fue subcampeona iberoamericana 98 en Lisboa tras la española Eva Pérez anteponiéndose a la mexicana María del Rosario Sánchez.

Previamente en marzo de 1997 se realizó en Bogotá, a 2.644 metros sobre el nivel del mar, la copa sudamericana de marcha. Allí Jefferson Pérez repetiría sus victorias de 1994, 95 y 96 en 20 Km con un tiempo de 1h26:19, Héctor Moreno ganó los 35 Km (2h55:32) y Bertha Vera los 10.000 (50:00). En marzo de 1998 la capital colombiana volvió a ser sede de la convocatoria sudamericana y en ella triunfaron Jefferson (1h22:53), Héctor Moreno (2h47:36) y Geovana Irusta (49:00).

Pérez había ganado en 1997 los 20 Km (1h27:54) en los Juegos Bolivarianos y triunfó a fines de octubre del 98, pocos días después de la Copa Panamericana, en los Juegos Sudamericanos Odesur efectuados en Cuenca, su ciudad natal,



El norteamericano Mark Green

con 1h23:11. En estos últimos Héctor Moreno venció en 50 Km con 4h17:13 y Bertha Vera en 10 Km con 47:59.02.

Cabe destacar que en el mes de julio de 1998 se había disputado en la pequeña y cautivante ciudad francesa de Annecy, a orillas de las cristalinas aguas del lago del mismo nombre, el campeonato mundial júnior. A 448 m sobre el nivel del mar el mexicano Mario Flores se llevó la medalla de bronce en los 10.000 con 42:04.55 y el ecuatoriano Xavier Moreno arribó octavo con 43:52.61.

En los 20 Km, como siempre ocurre en este tipo de pruebas, en los primeros kilómetros se formó un nutrido pelotón que en esta ocasión al paso por los 5 Km estaba encabezado por los guatemalte-

cos Roberto Oscar, 21:43 y Luis García, 21:44, y los mexicanos Daniel García, Joel Sánchez y Miguel Solís quienes pasaron ese parcial en 21:45.

Al cumplirse la mitad de la competencia Daniel García quien había triunfado en los Juegos Centroamericanos organizados en Venezuela en julio con 1h23:32 era el puntero tras cronometrar 43:24 seguido a nueve y diez segundos respectivamente por sus compatriotas Ignacio Zamudio y Joel Sánchez. Algo más retrasados pasaron Solís (44:04) y Luis García (44:08) mientras Oscar que en el mundial fue vigésimo primero era descalificado unos metros más adelante.

Daniel García que también había sido segundo en el mes de julio en los Juegos de la Amistad ganados por Ilya Markov, en los cuales Jefferson Pérez fue tercero, continuó en primera ubicación al paso de los 15 Km el cual efectivizó en 1h05:50. A veinte segundos estaba Zamudio, en los Juegos olímpicos de Atlanta 96 había sido sexto en 50 Km con 3h46:07, y posteriormente se ubicaban Joel Sánchez y el canadiense Arturo Huerta quien en Kuala Lumpur, Malasia, ese mismo año fue segundo en los Juegos de la Comunidad Británica solo superado por el australiano Nick A'Herm.

En los cinco kilómetros finales se desmoronó la resistencia física de Daniel García hecho que será aprovechado por Ignacio Zamudio, ganador en el mes de julio en Maracaibo de los Juegos Centroamericanos y del Caribe en 50 Km (3h58:15), para vencer por primera vez en una Copa Panamericana. El triunfo de este mexicano nacido el 15 de mayo de 1971 no dejó dudas aquella mañana.

Mientras tanto García mantenía la medalla de plata ante el avance de Joel Sánchez, decimoquinto en el campeonato mundial, y el canadiense Arturo Huerta. Este último había sido segundo en 20 Km con 1h25:49 en el mes de setiembre en los Juegos de la comunidad británica efectuados en Kuala Lumpur donde el triunfador fue el australiano Nick Herm que en la



El brasileño Mario Jose dos Santos

anterior edición, pero en 30 Km, había derrotado a Tim Berret. Lejos de sus antecedentes asistió a esta prueba, fue sexto, Alejandro López subcampeón de los Juegos mundiales universitarios efectuados en Catania, a fines de agosto del 97 con 1h26:00 y campeón iberoamericano el 17 de julio del 98 en Lisboa (1h25:18) donde superó a Julio Martínez y Héctor Moreno.

Sin pena ni gloria participó esta vez Héctor Moreno que fue decimoséptimo en el campeonato mundial en 50 Km y que había ganado el campeonato sudamericano realizado en Mar del Plata en 1997 en 20 Km con 1h23.07 seguido por el brasileño Sergio Viera Galdino, 1h23:29, quien por su parte llegó vigésimo en el mundial de Atenas 97.

Como había acontecido en los 20 kilómetros, también en los 50 kilómetros los guatemaltecos salieron entre los primeros. Así fue como Hugo López, subcampeón de los Juegos Centroamericanos y del Caribe 1998, y Julio Urías pasaron en 25:23 los 5 Km junto a Carlos Mercenario mientras que Rubén Arikado los acompañaba tan solo un segundo detrás. López seguía primero en los 10 kilómetros, 49:37, con Mercenario y Arikado rozándole los talones (49:38) y algo más alejado el ecuatoriano y recordista sudamericano Jefferson Pérez (50:14).

Los 15 kilómetros veían al mismo terceto de punta aunque el orden era ahora Mercenario (1h13:37), López y Arikado estos dos últimos a uno y dos segundos del anterior y con Jefferson Pérez, 1h14:05, a la expectativa.

Los 20 kilómetros permitieron observar a Mercenario y Arikado pasando juntos en 1h38:03, con López a cinco segundos y Pérez, el campeón olímpico de Atlanta 96 en los 20 Km, a veintidós segundos.

En los 25 kilómetros Mercenario y Arikado cronometraron 2h02:42 con Jefferson a catorce segundos y al paso por los 30 kilómetros Arikado iba en punta, 2h27:22, tratando de desprenderse de Mercenario que estaba a treinta y un segundos, y de Rogelio Sánchez que había remontado a la tercera ubicación a solo dos segundos de Mercenario mientras Pérez con algunos problemas quedaba a casi un minuto del puntero.

En los cinco kilómetros venideros Jefferson que en 1997 también había ganado en Arequipa los Juegos Bolivarianos en 20 Km con 1h27:54, realizó un fuerte cambio de ritmo pasando los 35 kilómetros como vanguardista en 2h52:34, seguido a un segundo por Mercenario y a seis segundos por Arikado.

El ecuatoriano sentiría el esfuerzo en los kilómetros siguientes siendo desbordado por Mercenario y Arikado quienes en ese orden pasaron los 40 Km en 3h16:58 y 3h17:16, con un Pérez alejado (3h18:36) y

que ya sin respuestas físicas abandonaría pocos metros después.

Los diez mil finales fueron un paseo para Carlos Mercenario quien llevaba más de tres minutos a su compatriota Arikado, había sido decimonoveno en el mundial y vigésimo quinto en la Copa del mundo, a su paso por los 45 Km (3h41:55) y que concluyó con más de cinco minutos de ventaja al cruzar la línea de meta.

La competición femenina, por primera vez sobre 20 Km, tuvo en la norteamericana Joanne Dow a la dominadora desde el principio. Pasó en 24:28 los 5 Km seguida de la mexicana María del Rosario Sánchez, a veinte segundos, Teresa Vaill, a dos segundos de la anterior, y con Victoria Palacios en 24:51. Los 10 Km los pasó Dow en 48:37 estando Sánchez a treinta segundos y con Vaill tercera a dos segundos de la mexicana.

A la altura de los 15 Km la batalla por las medallas prácticamente estaba ya decidida con Dow (1h13:19) seguida de Vaill (1h14:34) y Sánchez (1h15:11) quienes se habían separado lo suficiente de la mexicana Aura Morales que en el mundial júnior de Annecy había sido la mejor americana con su undécimo puesto y que en 1997 en La Habana ganó el Panamericano Júnior con 24:36.53.

Aquellas posiciones no se modificarían al concluir la competencia y Joanne Dow sería la ganadora. Esta norteamericana nacida el 19 de marzo de 1964 en el mes de julio había obtenido la medalla de bronce en los Goodwill Games disputados en Uniondale, Nueva York cuando cronometró 45:36.92 para los 10.000 m. En la copa del mundo del año anterior no había andado muy bien, fue sexagésima primera, por lo cual esta actuación en su país la redimiría de aquel fracaso.

El panel arbitral en esta ocasión estuvo a cargo de Carlos Barrios (Guatemala), Ronald Daniel y Gary Westerfield (USA), Isnardo García (Colombia), Luigi Giorzano (Canadá), Gabriel Roldán (México) y Cándido Vélez (Puerto Rico).

HOMBRES

20 kilómetros mayores (03-10)

1-Ignacio Zamudio	MEX	1:28:33
2-Daniel García	MEX	1:29:58
3-Joel Sánchez	MEX	1:30:23
4-Arturo Huerta	CAN	1:30:35
5-Miguel Solís	MEX	1:31:43
6-Alejandro López	MEX	1:33:31
7-Luis García	GUA	1:34:00
8-Nixon Zambrano	COL	1:35:23
9-Héctor Moreno	COL	1:35:57
10-Curt Clausen	USA	1:37:11
11-Al Heppner	USA	1:37:29
12-Omar Aguirre	ECU	1:38:56
13-Jonathan Matthews	USA	1:40:09
14-Mario dos Santos	BRA	1:41:40
15-Tim Berret	CAN	1:42:19
16-Blair Miller	CAN	1:47:03
17-Román Criollo	ECU	1:47:03
18-Sergio Viera Galdino	BRA	1:49:40
19-Sydney Rodrigues	BRA	1:50:00
20-Gary Morgan	USA	1:51:18
21-Alfredo Cabrera	PUR	1:56:18

Orlando Díaz COL, Xavier Moreno ECU y Segundo Peñafiel ECU dnf; Gordon Mosher CAN , Mario Alegria GUA y Roberto Oscar GUA dq

Puntaje por equipos

1-México	MEX	6
2-Estados Unidos	USA	15

50 kilómetros mayores (04-10)

1-Carlos Mercenario	MEX	4:06:38
2-Rubén Arikado	MEX	4:12:01
3-Rogelio Sánchez	MEX	4:17:18
4-Philip Dunn	USA	4:25:30
5-Marco Eviouik	USA	4:36:53
6-Theron Kissingner	USA	4:37:55
7-Mark Green	USA	4:44:55

Jefferson Pérez ECU, Patricio Villacorte ECU, Hugo López GUA y Julio César Urias GUA dnf; Alejandro Vele ECU, Francisco Berdeja MEX y Erasmo Claudio Vargas MEX dq

Puntaje por equipos

1-México	MEX	6
2-Estados Unidos	USA	34
3-Canadá	CAN	35
4-Brasil	BRA	51

Puntaje total de varones

1-México	MEX	12
2-Estados Unidos	USA	49

MUJERES

20 kilómetros mayores (03-10)

1-Joanne Dow	USA	1:38:57
2-Teresa Vaill	USA	1:41:02
3-María del R. Sánchez	MEX	1:42:22
4-Aura Morales	MEX	1:43:03
5-María Liliana Bermeo	COL	1:43:04



La canadiense Janice Mc Caffrey

6-Susan Armenta	USA	1:44:58
7-Mara Ibáñez	MEX	1:46:16
8-Teresita N. Collado	GUA	1:46:37
9-Jill Zenner	USA	1:47:15
10-Holly Gerke	CAN	1:47:43
11-Victoria Herazo	USA	1:48:02
12-Gladis Criollo	ECU	1:50:02
13-Janice Mc Caffrey	CAN	1:51:23
14-Gianetti de Sena Bonfim	BRA	1:51:45
15-Susan Hornun	CAN	1:52:15
16-Rosanne Prigol dos Santos	BRA	1:53:19
17-Zoila Reyes	GUA	1:58:00
18-Lidia Ojeda de Carriego	ARG	2:01:28
Nailze de Acevedo Pazin	BRA y Victoria Palacios MEX	dnf

Puntaje por equipos

1-Estados Unidos	USA	9
2-México	MEX	14
3-Canadá	CAN	38